

Sobre la crisis del pensamiento emancipatorio

Reflexiones desde la esperanza

José March

Expresidente de Correos,
Sindicato de U. G. T.

Casi 130 años han pasado desde la fundación en 1864 de la 1^a Internacional. El tiempo transcurrido parece sepultar bajo el polvo sus postulados la conciencia de los trabajadores será obra de ellos mismos; la tarea emancipatoria no es local, ni nacional, sino mundial; si deberás sin derechos, si deberás sin deberes.

¿Qué ha sucedido para que aquellas principales ideas hoy desaparezcan en las estrategias de los organizaciones obreras? Para quien escrita desde la esperanza es prioritario un intento de clasificación sobre las causas que han contribuido a la actual crisis del pensamiento de transformación.

Los antecedentes posteriores a la fundación de la Internacional y la división operada constituyen un viejo debate en la izquierda y, a la vez, un reto. Las referencias evitan lo que debió ser y no las adquieren hasta hoy, en que, mientras los ideólogos del nuevo orden anuncian el fin de la historia, los partidarios de mantener viva la lucha de la Internacional deberían superar las causas que claron lugar a la división, recuperando sus objetivos esenciales adaptados a la realidad actual.

El capitalismo 130 años después

El capital, por medio del cual opera la burguesía, no es ni francés, ni alemán, ni inglés, ni italiano, ni español, ni es ni latino, ni germano, ni eslavo (...). Si los orígenes del capital son internacionales, sus operaciones son completamente conforme a tales criterios. Así explicaba Anselmo Lorenzo la necesidad de la Internacional.

En efecto, a finales del siglo XIX ya existían empresas de varios países (Coca Cola y USA sobre todo) que explotaban los recursos de América Latina, Asia, África y Australia. Con todo, la clarividencia de la Internacional anterior es inviolable, ya que difícilmente los internacionalistas pudieron imaginar la complejidad actual del fraccionamiento capitalista transnacional.

Globalmente, la hegemonía corresponde a las multinacionales norteamericanas con un 49%, un 17% son japonesas y ... un 5% corresponden al resto mundo. Las ventas alcanzadas en 1993 nada menos que 5 billones 290 millones de dólares, equivalentes 20 veces a la riqueza mundial producida por España y Japón al valor de la producción total del tercer mundo ese mismo año.

Como muestra de complejidad, la empresa Ford. Un proceso productivo que abarca cinco continentes, con 63 fábricas de montaje, 30 de maestros, 29 de carrocerías y 22 de ensamblajes.

El crecimiento del sector servicios ha sido espectacular y, dentro del mismo, las actividades especulativas, entre ellas las transacciones de billetes. Miles de millones de dólares pueden cambiar de manos en el mundo en cada segundo, y se calcula que su montante diario equivaldría a la riqueza producida por todo el tercer mundo en un mes.

Atrás quedan dos guerras mundiales; un proceso de colonización y explotación del terreno resultó sin excepciones, con una deuda imposible de pagar, y tremedadmente agresivo con el medio ambiente; un proceso de centralización y atomización del capital formando grandes grupos económicos, que ha reducido

a un papel secundario al capital nacional y lo puso a la clase trabajadora en una situación de clara desventaja y marginalidad.

La respuesta sindical

La tendencia a asociarse, primero como grupos y posteriormente como sindicatos, se manifiesta con gran profusión a lo largo de la historia del sindicalismo chino, la que ciertos estudiosos han llegado a definir como una manifestación natural que surge de condiciones que son básicas en la naturaleza humana.¹³

Así lo confirmaron la respuesta sindical de los compradores de Dublín (siglo XVI), de los granaderos japoneses (siglo XVII), de los mandarines de Pekín (siglo XX), en respuesta a demandas de carácter inmediato en sus diversas situaciones laborales.

Junto a ellos, temas como jornada, salarios, contratación individual, leyes laborales, etc., conformaron un tránsito que dio lugar a la fundación de la TU C en 1886, de la AFL en 1886, de la CIOI en 1895 o la ILO en 1919.

El sindicalismo en su fase incipiente recibió la influencia negativa de las diferencias surgidas en la Internacional. De ese foro encontraron sus organizaciones que se vincularon al proyecto socialdemócrata y otras que se inclinaron por los genuinos principios anarcosindicalistas. Si la encarnación de los trabajadores debía ser obra de ellos mismos, buscaron una vía autónoma, que no es otra que el sindicalismo de acción directa o revolucionario, caracterizado, especialmente, por la CGT francesa.

Con esa claridad lo definía su Secretario General Victor Grillet: «Tenemos directa, quiere decir acción de los trabajadores mismo (...) Es el trabajador el que lleva a cabo por sí mismo su cultura; lo ejerce personalmente sobre los poderes que le dominan para obtener de ellos los beneficios que reclama. Por medio de la acción directa el obrero crea su propia fuerza, y es él el que la dirige, decidido a no confiar a nadie, fuera de sí mismo, la tarea de liberarse».¹⁴

Las organizaciones más significativas de este aspecto, además de la citada CGT, eran la

Unión Sindical de India y la CNT de España, desplazada fuera de la ley por la dictadura franquista.

La transformación de la ideología de CGT, que pasó a situarse en la órbita de influencia soviética, y lo sucedido con la US y la CNT, arrastró a una lenta pero inevitable decadencia al resto de grupos que de forma minoritaria ejercían propuestas similares en otros países, decadencia que persistió y que desembocó paulatinamente en la caída de fuerza clara hacia el sindicalismo del norte, que diegaba las tareas emancipatorias a la actuación de los partidos obreros en el Parlamento.

En freno una crisis dirigida a quitarle su base ideológica supone esa marginalidad, restando peso y efecto a sus actividades sindicales y sectoriales que se cristalizan con cierta finalidad cuando son agresas, pero juegan parte del patrimonio propia.

La conciencia sindical: una crisis de costa larga

La pérdida de cultura tiene una traducción constante en el trabajo sindical, y no es exagerado hablar de crisis de costa larga, no sólo por su duración, sino por la complejidad de la transformación que se debería acometer.

El diagnóstico de situación sería la constatación de la existencia de un doble lenguaje o doble moral por su monopolio relativamente en el resto mundial. Es aparente, las violencias y despotismos, pero en la práctica es todo lo contrario.

El dilema por del internacionalismo?

Sin ir más lejos, Nicolás Redondo, Secretario General de UGT, desplaza esta cuestión recientemente: «Lo más preocupante de la situación actual es que los países de izquierda, y también los socialdemócratas, han perdido lo que era una de sus características más fundamentales: el sentido internacionalista (...), minimizar la producción y la economía se hace mercantilizado y seña identificadas por grandes empresas y multinacionales, no se ha sabido crear el contrapeso internacional necesario (...) Hace sesenta años el movimiento obrero tenía una mayor dimensión internacionalista, y lamentablemente ahora se ha perdido».¹⁵

Efectivamente, el sindicalismo aparece como fantasma internacional con la revolución industrial, en defensa de intereses inmediatos de los trabajadores, pero en sucedrá darse razón de ser la de hoy. Recordemos la Campaña Interna rural por la jornada de ocho horas, la conmemoración del 1º de Mayo, la constitución de la Alianza Cooperativa Iberoamericana, o el asesinato de magistrados convocado por Chao Zetkin, lo que daría fe de la existencia de una intensa conciencia y cultura internacionalista.

El problema actual no radica en la carencia de estructuras sindicales internacionales. Existe estructura, y más allá un discurso que reafirma el internacionalismo, pero en la práctica eso no funciona, como recordaría Néstor Redondo.

Los multilaterales escapan a cualquier control estatal, político o legislativo del Estado, y su influencia trasciende el proceso productivo, modificando pautas laborales y de consumo, sin que nadie sea capaz de palearlo todo. Lo que Joaquín Arriola y Peter Watersman llaman «ejemplos de las designaciones igualadas por arriba y seguritas por abajo» son los belgas se plantean bastante a un rico individualismo. Pero un mismo belga y uno noruego quieren en Sudáfrica [-3] tienen hoy condiciones de vida y de trabajo muy diferentes.⁷

Con algunas comparaciones lo veremos más claro: en materia de jornada laboral los trabajadores industriales del tercer mundo oscilan entre las 1.000 y las 2.000 horas anuales, mientras que la media de los países de la OCDE está entre 1.600 y 1.800. Los salarios establecidos en el tercer mundo fluctúan entre 0,25 y 1,50 dólares/hora, y en los países ricos lo hacen entre 5 y 10. Respecto a los derechos consagrados por la OIT (libertad sindical, negociación colectiva, prohibición del trabajo forzoso, no discriminación, etc.), apreciablemente un 15% de los trabajadores del tercer mundo tiene algún compromiso de sus Estados, frente a un 40% de los pertenientes a la OCDE.

Alguno podría argumentar que, pese a la evidencia de los datos, estas diferencias se fixarán en el futuro. Incluso, hasta ahora, constata la evolución de los acontecimientos.

De lo anterior se desprende que el sindicalismo debería integrar urgente y progresivamente su carácter internacionalista, por medio de la configuración de un sindicato multinacional y planteando una negociación global a modo plurilateral. Una negociación colectiva no entendida exclusivamente para los empleados de las multinacionales, sino global del proceso productivo y del modelo de crecimiento, que fuese capaz de igualar por abajo todo lo que han seguido dando los años que la perspectiva nacional ha sido la única importante.

2) ¿Qué ha sido de la solidaridad?

El sindicalismo, a lo largo de su historia, ha dado numerosas muestras de solidaridad. En el Estatuto repartido citaremos la huelga de la Canadiense (1918-19), conflicto que se desarrollaba contra una paternal capitalismo y bajo un estado de excepción. Pese a ello, los trabajadores de unterschied, para solidarizarse, aplicaron la célebre «venganza roja» a los accionistas para contrarrestar la campaña contra la huelga.

Otra muestra de solidaridad menos conocida, pero no menos importante, fueron las 425.000 pesetas aportadas para sostener la huelga por los trabajadores canadienses, recaudadas por aproximadamente 8.000 delegados de la CNT en fábricas y domicilios. (De qué cantidad estuvieron hablando en su valor actual?)

Existe en la acréditabilidad, dentro del movimiento sindical, una práctica de la solidaridad que transpuso lo sindical? Degrado sistemáticamente, la respuesta debe ser negativa, tanto a escala nacional como internacional. Por el contrario, encontramos ejemplos altamente preocupantes, como el despido de 1.200 trabajadores de la multinacional Hitachi en Malasaña, por haber creado un sindicato, y sin que los sindicalistas japoneses en la ciudad multinacional hicieran lo más mínimo por impedirlo.

Comportamientos de ese tipo son generalizados en todos los países, lo cual nos resalta en la existencia de un doble lenguaje, al que ya nos hemos referido, donde la solidaridad muestra aparentemente su vigencia sin que se plasme en hechos concretos.

No hay justificación posible para esta situación, ni hay otra explicación que el retroceso generalizado de valores, en este caso entre los sectores más conscientes del movimiento obrero. Esto sugiere como la recuperación de la perspectiva anticolonialista, y en plena tensión con ella, se produce tanto de una intervención sindical autocapitalista sin una política suficiente acorde con los tiempos.

Y para ello son imprescindibles dos premisas. En primer lugar, ser capaz de globalizar las reivindicaciones del conjunto de las trabajadoras, hasta alcanzar unas condiciones mínimas que, como se ha visto, no existen. La negociación colectiva, tal como está configurada actualmente, no se ha mostrado eficaz para evitar la actual segmentación de la clase trabajadora y, en consecuencia, se han establecido diferentes niveles dentro de ella, en función de su capacidad negociadora. El decir, desde los que tienen mucha capacidad hasta los que no tienen ninguna.

En segundo lugar, hay tenerse conciencia de que los niveles del planteo son fraccionados y que no es posible generalizar en todo el mundo las normas de convivencia del llamado primer mundo. Una práctica sindical coherente y solidaria no puede desentenderse del asunto y premisa de los niveles de compromiso en profundidad, considerando lo más elevado de aquello hasta cierto punto relegadas, como la salud o la calidad de vida, y consumadas de otra forma, con un criterio sanguíneo en lo que se refiere a las relaciones laborales.

3) ¿Por la clase trabajadora anticolonialista?

Los vientos anticolonialistas continúan alternativamente. Hay es un hecho difícilmente discutible que la clase trabajadora ha perdido su centralidad, en la medida en que se ha producido una gran segmentación de la misma y que los niveles de dominación han dado lugar a la emergencia de nuevos movimientos sociales.

La lucha de los jóvenes contra su exclusión y marginación, el resentimiento por las mujeres de su papel en la familia burguesa, la lucha de los campesinos criollos por restaurar la Iglesia tradicional, los movimientos de liberación contra el colonialismo y otros

constituyen tramas identitarias en las cuales sostener un proyecto emancipador. Para Joaquín Arriola y Peter Watersman,¹ «es imposible, pues, buscar un patrón organizativo y cultural que unifique los actitudes y prácticas sociales de la clase obrera».

No cabe duda de que el movimiento sindical debería integrar sus potencialidades con el conjunto de movimientos sociales, en un proyecto emancipador plural que responda a la diversidad de identidades de los sectores populares, integración que no está exenta de dificultades y conflictos cuando nacen dudas respecto a que se está realmente haciendo un referente en esa diversidad.

Las reflexiones anteriores no agotan el amplio temario a considerar en una revisión general de los planteamientos sindicatos ante el futuro. Cuestiones como la transparencia y democracia interna, la institucionalización, las nuevas tecnologías, etc., merecerían ser analizadas. Hilo queda para otra segunda parte. Los puntos en los que hemos hecho hincapié parecen prioritarios; sin ellos, el sindicalismo perdería su razón de ser. Ni más, ni menos.

1) «Sindicato y clase trabajadora en la Argentina contemporánea», en *Revista de Ciencias Sociales*, 1990-91. Una elaboración similar figura en *Unidad Sindical y Clase Obrera* (1990). En el año 1990, el sindicalismo argentino se ha visto sometido a una serie de cambios drásticos que han llevado a la creación de una nueva confederación sindical, la CGT, que ha resultado en una mayor fragmentación social y en una menor visibilidad sindical en el sector social popular. Asimismo, se ha visto la creación de una nueva federación sindical de trabajadores autónomos, la FST, que ha resultado en una mayor visibilidad sindical en el sector social popular.

Notas

1. *Análisis Latinoamericano. El sindicalismo difuso*.
2. *Henry Philip Rossi. Los orígenes del poder sindical*.
3. *Gilles Storkow. Una encrucijada*.
4. Entrevista con Joaquín Arriola y Peter Watersman, *Anticolonialismo y movimiento obrero*.
5. Joaquín Arriola, *Sindicato. Pugna por el control sindical*.
6. *Ibid. id.*